

CONSEJO NACIONAL PARA LA ENSEÑANZA Y LA INVESTIGACION DE LAS
CIENCIAS DE LA COMUNICACION (CONEICC)

INFORME DE TRABAJO 1992-1994

Carlos E. Luna Cortés
Presidente de CONEICC
Guadalajara, Jal.
Octubre de 1994

El presente informe tiene como objeto el período comprendido entre la IV Asamblea General de FELAFACS, realizada en octubre de 1992 en Acapulco, México, y octubre de 1994, fecha de la V Asamblea General de la Federación a realizarse en Cali, Colombia. Se resumen las actividades más importantes del CONEICC realizadas en este período.

1 Renovación del Comité Coordinador del CONEICC

El octubre de 1993, durante la XXXVI Asamblea General Ordinaria del Consejo, se eligió al Comité Coordinador para el período 1994-1997. El nuevo Comité Coordinador tomó posesión en la XXXVII Asamblea General Ordinaria realizada en marzo de 1994, y quedó constituido de la siguiente manera:

Presidente, Carlos E. Luna Cortés (ITESO)
Vicepresidente, Mauricio Guerrero (CADEC)
Secretaria, Nohora Espinoza (U.A. de Coahuila)
Tesorero, Aldo Chávez (U. Intercontinental)
Asuntos Académicos, Patricia Ortega (UAM-X)
Investigación, José Carlos Lozano (ITESM-Monterrey)
Difusión, Luis Bueno (U. de Colima)
Documentación, Raúl Fuentes (ITESO)
Vocalía Noroeste, Manuel Ortiz (U.A. de Baja California)
Vocalía Noreste, Francisco Martínez (U.A. de Nuevo León)
Vocalía Centro-Occidente, Héctor Gómez (UIA-León)
Vocalía Valle de México, Claudia Benassini (UIA-México)
Vocalía Golfo-sureste, Edelmira García (U. Veracruzana)

En su plan de trabajo, el Comité Coordinador 1994-1997 asumió las tareas permanentes del Consejo, retomó las iniciativas en proceso surgidas en la gestión anterior, y estableció como líneas prioritarias de actividad la integración de un diagnóstico general del campo académico de la comunicación en México, particularmente en lo que se refiere a los mercados profesionales; el reforzamiento de los vínculos institucionales del CONEICC; el apoyo a los procesos de formación y capacitación de cuadros académicos; y la consolidación de los mecanismos de participación en la discusión académica y vida del Consejo.

2 Premio nacional de trabajos recepcionales

Durante el período objeto de este informe se convocó al VII y VIII premios nacionales de trabajos recepcionales en comunicación. En ambos casos se incluyó la categoría de tesis de

maestría. Como en años anteriores, se registró una muy buena participación en cantidad y calidad, y se contó con el apoyo económico de diversas instituciones para la promoción y entrega de los premios.

3 Sistema de autoevaluación institucional

Concluyó una primera etapa del sistema de autoevaluación institucional con la participación de diez instituciones del Consejo. Esta primer etapa ha sido asumida como experiencia piloto. Sobre esta base está en proceso de formulación la propuesta de criterios, procedimientos e indicadores de calidad académica que, una vez discutida en asamblea, podrá constituirse como instrumento general de autoevaluación institucional y como marco para la admisión al CONEICC de nuevos miembros.

4 Encuentro regional

El 5 y 6 de mayo del presente año se llevó a cabo el Primer Encuentro Regional CONEICC de Comunicación, bajo el tema "Comunicación, Cultura y Mercado Profesional en el Noreste de México". El encuentro fue organizado por la Vocalía de la región Noreste del Consejo y tuvo una participación de 260 personas, entre estudiantes, profesores, investigadores y profesionales de la comunicación de la región, e invitados especiales.

5 Taller de investigación

Con apoyo de FELAFACS se realizó en septiembre de 1993 en la Universidad de las Américas Puebla, el Taller Nacional de Investigación. El Taller giró en torno de la metodología de análisis de contenido de la información. Participaron 14 instituciones en cada una de las cuales quedó conformado un equipo de trabajo para la realización de un proyecto nacional de análisis comparativo de la información periodística. A la fecha se han entregado nueve informes de investigación que servirán de base para la edición de los resultados del proyecto.

Sobre un esquema similar de trabajo, está previsto para el primer semestre de 1995, un segundo taller orientado hacia metodologías de corte cualitativo.

6 Taller de enseñanza y prácticas profesionales

Los días 18, 19 y 20 de agosto del presente año, se realizó en la Universidad Intercontinental de la Cd. de México el seminario taller "Enseñanza de la comunicación y prácticas profesionales" con el apoyo de FELAFACS.

Participaron en el seminario 30 académicos de 21 instituciones. Se presentó y discutió un marco teórico-metodológico para el seguimiento de egresados e investigación de prácticas

profesionales, y se definieron compromisos de trabajo en esa línea. El CONEICC asumió la tarea de convocar a un segundo seminario para revisar el avance de trabajo y darle continuidad al proceso.

7 Investigación de prácticas profesionales

Dentro del marco general de investigación de prácticas profesionales que coordina FELAFACS en el nivel latinoamericano, se distribuyeron los cuestionarios a las instituciones asociadas. La recuperación de estos cuestionarios ha sido lenta. Se han identificado dos problemas: no todas las instituciones tienen la información que se solicita y, en algunos casos, las preguntas y esquemas de presentación de información del cuestionario no se aplican.

8 Publicaciones

Fue editado el primer número del Anuario de Investigación de la Comunicación CONEICC. El anuario tiene como propósito la actualización constante del estado de la cuestión sobre la investigación de la comunicación en México. Está en preparación el segundo número.

En coordinación con la Universidad Iberoamericana, está en proceso de edición el Volumen No. 5 del VII Encuentro Latinoamericano de Facultades de Comunicación que se realizó en Acapulco en 1992. Este volumen incluye las conferencias magistrales, las conclusiones generales y las ponencias que no alcanzaron a entrar en los volúmenes anteriores.

Está en proceso también la edición del catálogo del Centro CONEICC de Documentación con el apoyo de la Universidad de Sonora. El catálogo incluirá las más de 8 mil referencias que integran el Centro.

9 VIII Encuentro Nacional

En marzo de 1995 se llevará a cabo el VIII Encuentro Nacional de Comunicación en la Cd. de San Luis Potosí bajo el tema "Comunicación y proyecto nacional". El Encuentro incluirá cuatro mesas simultáneas de trabajo: Comunicación, Globalización y Apertura Comercial; Comunicación y Cultura; Comunicación, Democracia y Procesos Electorales; y Comunicación, Sociedad Civil y Procesos Sociales. Se espera una participación de mil 500 personas.

10 Membresía

Actualmente integran al CONEICC 51 instituciones y cinco miembros a título personal. En proceso de aceptación se encuentran nueve instituciones más.